
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE  1 

CMDCA 2 

ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 3 

 Ata nº. 05/2022 4 

Aos nove dias do mês de março de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se 5 

para Assembleia Ordinária, via ZOOM, denominado PLENÁRIA VIRTUAL DO CMDCA, 6 

em razão do decreto municipal a fim de combater o coronavírus e a propagação da 7 

pandemia entre as pessoas, sob coordenação da Vice-Presidenta CAROLINA AGUIRRE 8 

DA SILVA, e na presença dos: 9 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Carolina Aguirre da Silva, Centro de 10 

Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO); Rosana Fernandes 11 

Nunes, Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto Alegre, 12 

APAE/Porto Alegre; Graziella Costa Emmert, Casa do Menino Jesus de Praga; Lenira 13 

Leites da Silva, Círculo Operário Porto Alegrense; João Batista Machado da Rocha e 14 

Aline Roza da Silva, Fundação O Pão dos Pobres de Santo Antônio; Sheila Aparecida 15 

Maia Teixeira e Suzana Assis Brasil de Morais Pellegrini, Instituto Pobres Servos da 16 

Divina Providência – IPSDP; Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança; José 17 

Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários; e Roseli de Fátima dos Santos, União Sul 18 

Brasileira de Educação e Ensino – USBEE. 19 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: Letícia Giardin, Fundação de Assistência Social e 20 

Cidadania – FASC; Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – 21 

SMF; Célia Cristiane Peres dos Santos, Secretaria Municipal da Educação – SMED; 22 

Lizete Cristina Cenci, Secretaria Municipal do Esporte, Lazer e Juventude – SMULJ; e 23 

Gustavo Garcia Brock, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 24 

DEMAIS PRESENTES:  25 

Gustavo Larossa, Gerência CMDCA/FUNCRIANÇA; Denise Muzell, Luiz Henrique Frota, 26 

Lira Rios, Uiliam Machado e Demétrio Maia, Administrativos CMDCA/FUNCRIANÇA; 27 

Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  28 

PAUTA:  29 

1. Abertura;  30 

2. Debates e Deliberações;  31 

2.1. Comissões: Executiva, Finanças, Políticas e Reordenamento;  32 

3. Informes.  33 

Após a conferência de quorum foram abertos os trabalhos: 34 

1. ABERTURA 35 

Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro da Cruz – 36 

CAIMC (TOPOGIGIO): Já temos quorum. Podemos começar. Então, boa tarde, pessoa. 37 

Hoje quem vai estar conduzindo a reunião sou eu, espero que vocês possam estar me 38 

ajudando, porque é a primeira plenária depois e um bom tempo que eu conduzo. A 39 

Roberta está em médico com o baby dela. Então, vamos estar trabalhando juntos hoje. 40 

Então, se vocês tiverem alguma questão podem estar colocando e me ajudando. Só para 41 
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dar um retorno da executiva, hoje de manhã foi tratado sobre a reunião que nós tivemos 42 

ontem com o Secretário Cássio, na presença também do Fórum. Nessa reunião foi 43 

levantado sobre os atrasos de retorno da FASC, em razão aos ofícios que são enviados, 44 

as denúncias que são feitas e o pedido de mais alguma complementação em relação ao 45 

Ministério Público, né. E também não tinha tido um retorno ainda. Foi tirado de que será 46 

feito um oficio relatando esse histórico, para que a gente encaminhe novamente ao 47 

Secretário Cássio e a partir daí que tenha reunião de forma presencial com a Presidente 48 

da FASC, para retornos e alinhamento. Na mesma reunião foram tratados alguns 49 

assuntos sobre educação infantil, junto com o Fórum, com a questão de percaptas 50 

aumento da carga horária como proposta. Então, todas essas questões foram trazidas 51 

para a reunião ontem. Também teve na semana passada a reunião com a Secretária 52 

Débora, em relação a um ofício que veio da CORAS da Restinga, questionando algumas 53 

questões em relação aos 250 anos de Porto Alegre, que vai acontecer agora, dia 25, que 54 

vai ter 250 debutantes neste momento, que são de Porto Alegre. Foi uma conversa bem 55 

esclarecedora, não houve muitos critérios, ainda há vagas para as adolescentes, também 56 

são de todas as regiões de Porto Alegre. Então, nós vamos responder a CORAS que fez 57 

essa solicitação. Também estávamos conversando sobre o plano de ação do CMDCA, 58 

nós pensamos em fazer um seminário, onde todas as comissões possam estar 59 

trabalhando. E aí nós passamos na data do dia 23, sem ser nesta próxima quarta, na 60 

outra. E nesse seminário cada comissão poder estar fazendo o seu plano de ação, quais 61 

as ações, quais resoluções, quais temáticas têm que ser melhoradas ou trabalhadas. A 62 

gente sabe, a Comissão de Registro estava com uma resolução para ser vista, a 63 

Comissão de Finanças também, a Políticas também tem material para ser revisto. Então, 64 

a gente pode alinhar, aproveitar esse dia e fazer todo esse trabalho. Na próxima quarta a 65 

gente só fecha exatamente como vai ser a metodologia do dia, mas já estejam 66 

preparados para levantarem as mangas para trabalharmos bastante no dia 23. Na 67 

próxima executiva a gente já vai ter mais alguma coisa sobre o seminário, aí passaremos 68 

na plenária para validar e combinar melhor com os demais conselheiros. Fica da gente 69 

pensar se há possibilidade ou não de ser presencial. Agora podemos passar aos 70 

informes. Alguém tem algum informe?  Então, eu tenho um, a Suzana Moraes está saindo 71 

da Comissão de Finanças e indo para a Comissão de Registro. Depois a gente já faz a 72 

troca. Também estamos retomando a Comissão de Convivência Familiar e Comunitária, 73 

aí vai ter a retomada dessas reuniões. Por favor, fala para nós, Sheila. Sheila Aparecida 74 

Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: A gente fez 75 

um convite em dezembro, né, dos órgãos e secretarias que vão participar, que foram 76 

convidados, que estão na resolução do CMDCA de outubro para a primeira reunião da 77 

comissão. Não teve quorum em dezembro, mas a gente sabe que dezembro é uma 78 

loucura. Então, a gente pensou em retomar em março. Eu e a Grazi pensamos em nova 79 

data, fizemos novo link e a gente vai mandar o convite de novo para a equipe de apoio do 80 

FUNCRIANÇA, para encaminhar o convite para esses órgãos. Eu vou mandar a lista de 81 

todas as secretarias e convidados, conforme a resolução. Aí para o pessoal mandar esse 82 

convite o quanto antes. A gente vai dar um mês de prazo em ter o convite e o dia da 83 

reunião, para que as secretarias se organizem. Algumas a gente já conversou 84 

pessoalmente e pediu essa representação, porque é importante. Não falamos 85 

diretamente com todas, mas a gente vai mandar o convite em nome do CMDCA. Então, 86 

seria 11 de abril, às 9 horas da manhã. Na de dezembro a gente pediu que a Roberta 87 

participasse da primeira, né, se ela puder ou a Carol, aí a gente vai mandar o convite 88 

para vocês também, Carol. Uma das duas se puder estar na primeira pelo menos, né, 89 

para fazer uma acolhida aos convidados. É isso. Carolina Aguirre da Silva, Centro de 90 
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Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Ok. Mais alguma 91 

coisa de informe? Não? Então, vamos para as comissões. Podemos começar pela 92 

Comissão de Finanças, que tem mais? A Comissão de Políticas hoje não tem nada para 93 

a pauta. Sheila Aparecida Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina 94 

Providência – IPSDP: Na Comissão de Políticas nós temos oitos processos que estão 95 

aguardando documentação. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento 96 

Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Ficou um assunto para trás, que 97 

eu tinha conversado na Executiva, que estamos solicitando ao FUNCRIANÇA para que 98 

nós possamos ter a prestação de contas do 1º trimestre de 2022 e do 3º trimestre de 99 

2021. A Junta Administrativa já fez esse pedido, tem o número SEI também, para que a 100 

gente possa estar tendo esse controle e esse retorno. Otília Maria Henz de Abreu, 101 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: De 2021 quem vai passar é a SMGOV, de 102 

2022 ainda não precisa, não fechou o 1º trimestre. O que está falando para nós é o 103 

fechamento 2021, pela SMGOV. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento 104 

Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Podemos começar pela Comissão 105 

de Finanças.  106 

- COMISSÃO DE FINANÇAS: 107 

Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu vou ler para 108 

vocês. É o Processo 21.0.000086404-5 – ASSOCIAÇÃO SOL MAIOR. Relatório: Trata-109 

se da análise de documentos para carta de captação de recursos para o Projeto 110 

Manutenção da Associação Sol Maior 2021/2022, já aprovado pela Comissão de 111 

Políticas. O objetivo do projeto é a captação de valores para aquisição de material de 112 

consumo, expediente, alimentação, recursos humanos, serviço de terceiro e material 113 

permanente. O projeto busca captar R$ 1.195.931,72 para 13 meses de projeto. A OSC 114 

apresentou a documentação necessária, bem como os orçamentos para aquisição de 115 

material permanente. Encaminhamento da comissão: Após análise a Comissão de 116 

Finanças identificou que a OSC encaminhou todos os documentos solicitados, sendo 117 

assim, de PARECER FAVORÁVEL PARA A EMISSÃO DA CARTA DE CAPTAÇÃO no 118 

valor de R$ 1.195.931,72 com 5% de retenção. Carolina Aguirre da Silva, Centro de 119 

Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Alguém tem alguma 120 

dúvida, questionamento? Podemos colocar em votação? Quem é favorável levante a 121 

mãozinha. Quem é contra? Abstenções? APROVADO POR UNANIMIDADE O 122 

PARECER. Vamos para outro processo, a Fundação Tênis. Otília Maria Henz de Abreu, 123 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Este não é aquele que tem que ser passado 124 

para o gestor da parceria? José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Sim, foi o que 125 

ficou definido. É a Fundação Tênis, FADEN, todos eles foram... Gustavo Garcia Brock, 126 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Sim. Durante a reunião da 127 

executiva eu passei uma relação dos processos da Comissão de Finanças para o Uiliam 128 

e pedi para atualizar na planilha. O único processo com parecer da Comissão de 129 

Finanças é esse processo da Sol Maior, que já foi lido e aprovado. Os outros são 130 

processos que estamos encaminhando para a avaliação das parcerias, conforme a gente 131 

relatou na reunião da executiva. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento 132 

Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Então, não tem mais da Comissão 133 

de Finanças. Então, vamos para a Comissão de Registro.  134 

- COMISSÃO DE REGISTRO: 135 
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Graziella Costa Emmert, Casa do Menino Jesus de Praga: A Comissão de Registro 136 

começa com a OSC SÓ PARA OS FORTES, SEI 21.0.000098419-9. Na verdade, ela se 137 

identifica como sendo uma organização, mas o que a gente percebe ao ler toda a 138 

documentação é que, na verdade, é mais um coletivo de pessoas envolvidas com uma 139 

questão muito forte, com um viés assistencial, né, para moradores de rua. É para fazerem 140 

quentinhas, servirem marmitas, doações de roupas, de alimentos, de material escolar, de 141 

higiene. É de fazer arrecadação para distribuição para o público morador de rua. Dizem 142 

que fazem algumas ações assim, relâmpagos, de abordagem, mas não trazem muitos 143 

elementos, seria mais um serviço de doação mesmo, em nível bem assistencial. Eles não 144 

têm uma sede, não existe um espaço onde pode se dizer que há uma organização, uma 145 

instituição, parece ser um coletivo mesmo, trazendo como exemplo aquele coletivo que 146 

se reúne, o PF das Ruas, que é todos os sábados embaixo do Viaduto da Imperatriz, que 147 

serve almoço para os moradores de rua. Parece que eles atuam em um viés muito 148 

semelhante. Então, lendo o estatuto deles, isso fica bem claro que é a questão da parte 149 

assistencial, né, da parte da caridade e não há nenhuma referência que seja um serviço 150 

voltado para criança e adolescente e sim moradores de rua, consequentemente, famílias 151 

que tenham crianças e adolescentes. Então, o PARECER DA COMISSÃO É DE 152 

INDEFERIMENTO À SOLICITAÇÃO DE REGISTRO, por não entender que a OSC 153 

desenvolva um trabalho com crianças e adolescentes. E orientar esse coletivo, essa 154 

organização, que solicite o registro, que faça esse movimento junto ao Conselho 155 

Municipal de Assistência, que talvez seja o mais adequado para o perfil de trabalho que 156 

eles realizam. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro 157 

da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Então, quem é de acordo com o parecer da comissão, 158 

pelo indeferimento da solicitação, por favor, levante a mão. Quem é contra? Abstenções? 159 

APROVADO COM UMA ABSTENÇÃO O PARECER DE INDEFERIMENTO. A próxima. 160 

Célia Cristiana Peres dos Santos, Secretaria Municipal da Educação – SMED: É o 161 

Processo SEI 22.0.000023082-4 – FÁBRICA DE SONHOS. Nós deferimos o pedido, 162 

porque eles pedem para fazer o registro para a implementação de atividades, oficinas 163 

que trabalham com música para adolescentes e pré-adolescentes, de 12 a 18 anos. Na 164 

verdade, é uma composição de uma orquestra de alunos vinculados às escolas. O 165 

Paulinho colocou ali que eles fazem parte do Pró-Rede. Então, eles pedem o registro, o 166 

ensino é musical, a documentação está correta e a proposta nós entendemos que está de 167 

acordo. Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Esse processo aí é para 168 

registro e inscrição de programa. Então, eles deram entrada para a solicitação de 169 

registro. Então, pelas características e o plano de trabalho deles, a gente solicitou, 170 

semana retrasada, que eles enviassem o encaminhamento, solicitando a inscrição do 171 

programa. Como se trata de duas tarde, 6 horas semanais, então, se caracterizou como 172 

SARA, são oficinas de música para a formação da Orquestra Jovem que atua. Eles estão 173 

em atendimento ali na Casa de Cultura Mario Quintana, todas às quartas e quintas, das 174 

14 às 17 horas, com os adolescentes da rede, né. Então, eles enviaram toda a 175 

documentação, tanto para registro quanto para inscrição. Então, eles atendem 36 176 

adolescentes, por enquanto, que eles têm um espaço ali, a sede fica na Travessa 177 

Américo Silveira, no Cristo Redentor, e atuação deles fica na Casa Mário Quintana, que 178 

conseguiram o espaço. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda 179 

– SMF: Eles conseguiram o espaço gratuito? Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa 180 

da Criança: Sim. Então, a comissão é de PARECER FAVORÁVEL AO REGISTRO E A 181 

INSCRIÇÃO DO PROGRAMA SARA, que é o Pró-Rede, que não foi feita ainda a 182 

resolução do pró-rede. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – 183 
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SMF: O que é o Pró-Rede? Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: O 184 

Programa de Apoio à Rede, era uma sigla que inventamos lá, porque quando fizemos as 185 

resoluções faltou fazer do SARA, para refazer a resolução do SARA. Sheila Aparecida 186 

Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: É o antigo 187 

SARA, Otília. Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Continua o SARA, 188 

porque a resolução do Pró-Rede não foi feita. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria 189 

Municipal da Fazenda – SMF: Então, é SARA. Carolina Aguirre da Silva, Centro de 190 

Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Então, quem é 191 

favorável ao parecer da comissão, por favor, levante a mãozinha. Alguém é contra? 192 

Abstenções? APROVADO POR UNANIMIDADE O PARECER. Célia Cristiana Peres 193 

dos Santos, Secretaria Municipal da Educação – SMED: Temos mais um, é o 194 

Processo SEI 21.0.000108706-9 – ASSOCIAÇÃO CULTURAL SAWABONA SHIKOBA. 195 

De acordo com a Resolução nº 036 eles pedem a reativação. É um projeto articulador de 196 

cidadania negra, que já atua desde 2017. E aí o trabalho é com meninas 197 

afrodescendentes da sociedade gaúcha, trabalham sobre a mulher afrodescendente, 198 

através de várias oficinas, muito diversificadas, muito interessantes, de música, oficinas 199 

até de desabafo, de danças, de ritmos, de serigrafias e outras mais. Nós procuramos, até 200 

por sugestão do Paulinho, via Facebook, algumas imagens, porque veio o link, mas a 201 

gente não consegue ter esse acesso. Realmente, são imagens que a gente verificou que 202 

comprovam um trabalho solidificado, um trabalho sério. Então, eles pedem a reativação 203 

do registro. Nós entendemos que devemos deferir na nossa comissão. PARECER 204 

FAVORÁVEL. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro 205 

da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Alguma informação a mais? Então, quem é a favorável 206 

do parecer? Contrários? Abstenções? APROVADO POR UNANIMIDADE O PARECER 207 

DE REATIVAÇÃO DE REGISTRO. O Paulinho colocou no grupo que estamos zerados 208 

de processos, alguns só aguardando documentação. A Comissão de Finanças já 209 

apresentou, Comissão de Registro também, a Comissão de Políticas aguardando retorno. 210 

Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Carol, tem um da MITRA que era 211 

para ter entrado, é o SEI 21.0.000050179-1 – MITRA PARÓQUIA NOSSA SENHORA DA 212 

RESTINGA. Eles tinham solicitado ano passado a inscrição de uns programas e a 213 

conselheira na época, a Ana Paula, que era do MDCA, tinha feito algumas solicitações 214 

juntamente com a comissão e pediu um parecer da PGM no dia 10 de novembro do ano 215 

passado. E até agora esse processo está na comissão, né, nem vai, nem volta, quer 216 

dizer, agora foi. Enviei novamente hoje para a gerência solicitando urgência no parecer 217 

da PGM, para ver a questão do estatuto da igreja. Otília Maria Henz de Abreu, 218 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Nós tratamos disso na executiva. Paulo 219 

Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Era só para deixar registrado. Carolina 220 

Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC 221 

(TOPOGIGIO): O Uiliam pode esclarecer melhor. Uiliam Machado, Administrativos 222 

CMDCA/FUNCRIANÇA: Assim, esse próximo foi debatido hoje de manhã, ele estava com 223 

a PMS-8, já foi despachado pela PMS-7, que é a nossa. Então, já está encaminhado. Só 224 

queria aproveitar para comentar sobre o Luciano, o gestor de parcerias, que foi 225 

comentado também, eu repassei o que foi tratado na Executiva e ele disse que aceita o 226 

convite para fazer parte da reunião da comissão na quarta-feira que vem, às 9 horas. Ele 227 

vai procurar a Otília ou o Brock. Ok? Gustavo Garcia Brock, Secretaria Municipal de 228 

Governança Local – SMGOV: Ok. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento 229 

Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Ok, Paulinho? Foi esse o 230 

encaminhamento que a gente organizou. Mais alguma questão, pessoal? Gente, 231 
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acabamos? Então, era isso mesmo. Luiz Henrique Frota, Administrativo 232 

CMDCA/FUNCRIANÇA: Pessoal, só para retificar um processo que passou, o Sawabona 233 

(SEI 21.0.000108706-9 – ASSOCIAÇÃO CULTURAL SAWABONA SHIKOBA), não é 234 

reativação de registro, é registro de entidade. É a primeira vez que eles estão entrando 235 

no Conselho. Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro 236 

da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Obrigada, Luiz! Paulo Francisco da Silva, Pequena 237 

Casa da Criança: Feita a correção. Obrigado! Carolina Aguirre da Silva, Centro de 238 

Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO): Então, é isso. Muito 239 

obrigada, pessoal. Agora vou aproveitar o aniversário da minha instituição, que está 240 

fazendo 35 anos hoje. 241 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 242 

Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente, às 15h00min, da qual foi lavrada 243 

a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, 244 

prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  245 


